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El primer secretario del Comité Central
del Partido y presidente de la República,
Miguel Díaz-Canel Bermúdez dialogó
con los diputados a la Asamblea Nacional
sobre el complejo escenario económico
del país y los retos y desafíos que plantean
para la nación.

Temas que, dijo, fueron abordados con
marcada prioridad en el VI Pleno de la
organización política.

Señaló cómo en los momentos más
complejos de la pandemia de Covid-19
cuando era indispensable el control de la
enfermedad, el gobierno de Estados
Unidos “nos negó ventiladores pulmona-
res que hacían falta para nuestras salas
generales y terapias intensivas; negaron
oxígeno, hicieron presión para que una
compañía no lo suministrara, en un
momento además muy dramático”, dijo.

“Pero enfrentamos la enfermedad con
eficiencia y somos el segundo país que
tiene más de dos vacunas anti-covid por

, y estamos entre los primeros 15
países que tienen más de 90% de pobla-
ción vacunada con esquema completo.
Fuimos los primeros que vacunamos a los
niños superiores a dos años”, refirió Díaz-
Canel.

“Han provocado una situación económi-
ca social compleja y además de eso
tenemos sobre nosotros los efectos de la
situación demográfica que vive el país”,
dijo.

“Por lo tanto estamos llamados a un
grupo de medidas que están en el
Programa de atención a la Dinámica
Demográfica”, señaló.

El mandatario cubano abordó la cons-
tante persecución financiera y el uso de
presiones de todo tipo a numerosas
empresas para que no realicen transaccio-
nes con Cuba.

“Todo lo que hagamos tiene que tener un
análisis muy riguroso desde el punto de
vista de la construcción socialista, de qué
riesgos hay que tomar en cuenta para que
lo que hagamos en el presente no contradi-
ga lo necesario en el futuro”, sostuvo.

Habló de la capacidad de resistencia, “se
trata de en esas condiciones cómo
resistimos y cómo creamos bases para
avanzar”.

Consideró que a la prepotencia se
impone la fuerza del ejemplo. “Quítame el
bloqueo a ver qué no sería capaz de hacer
este pueblo”, sostuvo.

En este 2023 nos dimos a la tarea de
continuidad a los acuerdos del

Congreso del Partido. “Vamos a estar
centrados en dos objetivos fundamenta-
les: salir de la compleja situación que
tenemos en lo económico y social y con un

aseguramiento político integral. Esto
exige desde el Partido que se estimule la
comprensión y la participación del pueblo.
Lo segundo es el perfeccionamiento del
funcionamiento de la Asamblea Nacional
del Poder Popular y propiciar una gestión
ágil y efectiva del gobierno, tanto en el
nivel local como en lo alto en la nación”.

Agregó que se deben preparar y desarro-
llar una adecuada reserva de cuadros para
que dentro de cinco años asuman respon-
sabilidades más importantes, tanto del
punto de vista del Partido como del Estado
y del gobierno en nuestro país.

Cuba aspira a un modelo económico y
social que brinde prosperidad para la
población y que abarque desde la alimen-
tación hasta la recreación. Además que
incluya el desarrollo científico, una
riqueza espiritual superior y el bienestar.

El presidente cubano puntualizó que
existen cinco direcciones fundamentales
de trabajo, estas son el desarrollo econó-
mico, la atención social y los problemas
sociales, el fortalecimiento institucional,
el trabajo con los cuadros y su fortaleci-
miento.

Agregó que se está desarrollando el
p r o g r a m a d e e s t a b i l i z a c i ó n

Macroeconómica, el cual tiene entre sus
retos el tema de la disponibilidad de
divisas y los déficit fiscales.

Otra prioridad es lograr bajar los precios
y una mejor relación salario-precio. El
mandatario cubano dijo que esto iría
ordenando el resto de los indicadores
económicos y sociales, así como impulsar
la producción local de alimentos y su
comercialización.

“Sabemos que la principal fuente de
alimento que le estamos dando a la
población es la canasta y que no alcanza.
Cada vez se comprar menos, por los
precios de los fletes y de los alimentos.

“Hay que recuperar el papel de la
empresa estatal agropecuaria en la
producción de alimentos”. El mandatario
dijo que los intermediarios, en muchas
ocasiones, obtienen más ganancias que los
propios productores, lo cual desestimula
al eslabón más importante de la cadena.

En relación con las cadenas productivas
y de comercialización de productos, Díaz-
Canel manifestó que hay que perfeccionar
la contratación, el acopio y la comerciali-
zación por la vía Estatal.

Explicó que hoy se está buscando
incentivar la captación de remesas,

criptomonedas y operaciones de cobro y
pago en el exterior, y que se continúan
buscando modelos conjuntos de produc-
ción cooperada entre el sector estatal y el
no estatal.

Dijo que se identifican fuentes de
financiamiento para la transformación de
la agricultura, como contratos de produc-
ción cooperada para aprovechar capacida-
des de tierras ociosas.

En cuanto a las ventas en moneda
libremente convertible, el presidente
sostuvo que aún es necesario mantenerlas
como una vía para captar la divisa que está
dentro del país y para poder reinvertirlas y
redistribuirlas en función de la economía.

Otros desafíos en los que se trabaja
detalló Díaz-Canel son el fomento de la
producción nacional, las exportaciones, la
defensa de la soberanía alimentaria y la
educación nutricional, la transformación
social en la atención a las personas y
familias en situaciones de vulnerabilidad
y la implementación de las estrategias de
desarrollo territorial.

El mandatario refirió que resulta
contradictorio que se hayan incrementado
algunas manifestaciones de delitos y, sin
embargo, en algunos territorios disminu-
yan los expedientes de casos que se
presentan a los tribunales.

Destacó la importancia de fortalecer la
labor del Partido.“Debemos lograr que el
núcleo sea el espacio que se distinga por el
análisis profundo, crítico, inteligente,
comprometido y aportador, que proyecte
soluciones, convoque a los trabajadores y
los revolucionarios, que preste atención a
todos los asuntos de justicia desde el
ejemplo de la militancia, de la confianza
en la transformación, el perfeccionamien-
to y la credibilidad”, consideró.

Reiteró el llamado a los diputados a estar
más presentes en la base. Hay que lograr el
control popular con los grupos de trabajo
comunitario integral y con la respuesta de
las administraciones a los delegados de
base. La Asamblea tiene que centrarse en
discutir los temas que son parte de la
agenda popular y seguir desarrollando el
ejercicio legislativo”, comentó.

Dijo que hay tres pilares definidos en la
gestión de gobierno, entre los que destacó
el proceso de transformación digital de la
sociedad.

Resaltó la importancia del fortaleci-
miento ideológico y las estrategias de
comunicación social. “Nosotros necesita-
mos comunicar sin errores, dando bien los
argumentos y desde una integralidad. Para
eso es muy importante comunicar la
verdad y la realidad de la Revolución”.

(Tomado de Cubadebate)

habitante

darles

puede

Cambiar todo lo que tiene que ser cambiado,
sin apartarnos del concepto de Revolución

*Afirmó Miguel Díaz- Canel en la Asamblea Nacional
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Santiago
en las Noticias

Lupe, María Elena y Mayte

MIS saludos, ya estamos nuevamente con
ustedes…

DESDE Aguas Santiago
responde su directora general, Ludmila Rodríguez
Barroso, la queja de Tamara Pino, de calle 5 final

No. 12, Versalles, y refiere que “se le explicó a la recurrente que las afectaciones
con el abasto de agua en esa zona fueron problemas reiterados con la electricidad,
rotura de la bomba y una avería en la conductora, provocando el atraso en la
distribución y el alargamiento en los ciclos de agua; pero se trabaja para mejorar
esta situación”...

LUIS Puente Chacón, de Carretera Central
Km 21 ½ Melgarejo, El Cobre, nos escribe nuevamente para hacernos saber que
cuando publicamos su queja sobre las condiciones de su vivienda, en septiembre
de 2022, fue visitado por una comisión, “desde entonces me comunico a un
teléfono que me dieron o voy a la oficina pero no lo he podido ver nunca; ahora
me dicen que no tienen techo; mi casa requiere de otros recursos pues las paredes
están agrietadas, no tiene instalación sanitaria, entre otras. Solo me pregunto si
debo seguir esperando 10 años más por una solución”…

ELSA Carrión,
del Poder Popular, responde al vecino de Barrio Técnico, Punta

Gorda sobre la venta de aceite convoyado con cigarro. Al respecto señala la
directiva que “se le orientó al recurrente que no era obligado comprar los cigarros,
que este es un producto opcional, controlado liberado, que se regula a través de la
venta del módulo establecido (pollo, aceite y aseo) para evitar que personas
inescrupulosas lo utilicen para lucrar; que la cadena de tiendas no puede retener
mercancías y se vende de esta forma los productos que estén en
existencia”…

YURESI
Ramírez Chacón del Edificio Forsa 9 apartamento 4, micro 9, centro urbano José
Martí pide ayuda para la destupición de un registro de aguas albañales ubicado
detrás de su vivienda, que provoca que esas aguas entren a su casa…

…IDELISA Agüero, directora del Distrito 4 de la Vivienda
responde a Magalys Campa sobre la construcción de una escalera que afectaba su
vivienda. Al respecto señala que “se construyó una escalera metálica separada de
la pared que divide a ambas viviendas, quedando conforme la recurrente”…Y ya
me voy, nos vemos por las calles de nuestro Chago….

NOS escribe Annalie Guerra para
explicar que su tía Petronila Roldán Sánchez
de Capitán Castillo #31 en Santa María, inició
un trámite de actualización de Título de
Propiedad en Planificación Física desde el 20
de julio del año pasado. “El compañero que me
atendió se llama Pedro y es del distrito 1 de
Agüero; él me dice que están los papeles voy a
su oficina y no está. Lo llamo y no responde el
teléfono; ya no sabemos hasta cuándo hay que
seguir esperando”…

ROGELIO Samada Rubio, subdirector de Licencia
Operativa del Transporte (LOT), de la UET Santiago, responde sobre una
violación del precio del pasaje del conductor del vehículo P 053266; “se
verificó que el vehículo posee expediente de LOT, realizándose el análisis con
el titular, reconociendo su responsabilidad en el cumplimiento de lo
establecido, procediéndose a cancelar la Licencia Operativa por un término
de 30 días a partir del 8 de mayo, y además se apercibió de que ante la
reiteración de cualquier infracción se cancelará esta definitivamente, al
amparo de lo establecido en el artículo 51.2 inc.C de la Resolución 237/2021
del Ministerio del Transporte”…

OTRA respuesta de
Aguas Santiago sobre la rotura en la conductora en Los Mangos Km 5 ½
refiere que la avería fue detectada después de la excavación y se solucionó
con el apoyo de la brigada de mantenimiento de la zona. También se
responde a los vecinos del reparto Flores, La Revaliza, solucionándose los
salideros y se desobstruyó la red de alcantarillado, limpiándose registros y
tragantes…

YEYLIN Veranes Heredia del edificio C-3, apartamento 3
centro urbano Antonio Maceo, dice que su bebé tiene 11 meses y le falta por
comprar varios artículos de la canastilla como los biberones y la tarjeta se
vence en este mes y le informaron en la tienda El Atardecer que después del
año se vence. Pregunta si no se puede hacer algo al respecto…

OTRA
respuesta de Rogelio Samada Rubio, subdirector de Licencia Operativa del
Transporte (LOT), de la UET Santiago, a la queja de Karina Romero
Pellicer: “se hizo el análisis con el representante de la Mipyme
Construcciones Arroyo, quien planteó la situación objetiva que presentó
para solucionar la rotura del vehículo, lo que generó molestias a los
pasajeros, pero que en ningún momento esa fue la intención,
comprometiéndose a adoptar medidas para que estos hechos no se reiteren;
teniendo en cuenta su trayectoria como trabajador por cuenta propia, se
decidió apercibirlo mediante acta de advertencia, según lo establece el
artículo 16 inciso h, Resolución 237/2021 del Ministerio de
Transporte”

Sabadazo

presidenta de la Dirección Ejecutiva Distrito 3
Antonio Maceo

Efectivos de la Estación 2 de la PNR
realizaron registro en el domicilio de dos
ciudadanos, conociéndose de su ilícito proceder,
ocupándoseles 26 litros de aceite de motor y
cuatro litros de gasolina, confesando en sus
declaraciones que ciertamente se dedicaban a la
comercialización de estos productos. Fueron
procesados en una denuncia por el delito de
Actividad Económica Ilícita.

En el barrio Resurrección del consejo popular
Dos Palmas, Palma Soriano, fue inspeccionado
un tractor del sector particular en el que se
trasladaban tres ciudadanos y se les ocuparon 46
sacos de café en grano y la suma de 72 mil cup.
Las investigaciones sobre la procedencia del
rubro exportable y el dinero se desarrollan bajo
un proceso penal por el delito de Especulación y
Acaparamiento.

En el barrio Macario del consejo popular
Frank País de Contramaestre, por información
de vecinos de la comunidad se conoce que un
camión perteneciente al Grupo Empresarial
AZCUBA trasladaba en su plataforma 55 sacos
de arroz sin documentación legal. Se trasladó a

su chofer hacia la estación de la PNR del
municipio y se le imputó un delito de
Acaparamiento, el cual se investiga.

En el consejo popular Chivirico, Guamá,
agentes del orden público identifican a un
ciudadano que transitaba por la vía pública con
un saco abultado, este fue trasladado hacia la
estación de la PNR del municipio, ocupándosele
107 paquetes de detergente y 29 de refresco
instantáneo. Se procesó al encartado en una
denuncia por Especulación yAcaparamiento.

En el Punto de Control de la PNR del poblado
de El Cristo fueron inspeccionadas las
pertenencias de pasajeros de un transporte
público, ocupándoseles a dos ciudadanos 102
kilogramos de café en grano. Se inició un
proceso investigativo en contra de los
imputados por un delito de Receptación para
conocer la procedencia del producto.

En este mismo punto de control y en acción de
similar naturaleza fueron ocupadas 700
cajetillas de cigarros a un pasajero, al no
responder sobre la procedencia de los cigarros,
se le imputó un delito de Receptación.

FALLECIDOS

. Luis Limonta Fuente. Lucha
Contra Bandidos. San Luis.

Ángel Castañeda Rodríguez,
Lucha Contra Bandidos. Segundo
Frente.

Artemio López Ramírez.
Lucha Contra Bandidos. Segundo
Frente.

Ángel Rafael Camber Osoria.
Activo Minint. Palma Soriano.

Bismar Ruiz Jiménez.
Internacionalista. Palma Soriano.

Andrés Richard Queralta.
Lucha Contra Bandidos. Palma
Soriano.

Ramón Heredia Lima.
Ejército Rebelde.

7/5/23

10/5/23

11/5/23

12/5/23

13/5/23

15/5/23

18/3/23

La sucursal Mercedes Benz

Gustavo García Lora/ Esp. “B” Gestión Recursos
Humanos

convoca: Chapista A de Equipo
Automotor. Grupo VI. Salario: 2 660.00 MN, más pago de las
Condiciones Laborales Anormales/ Electricista A Automotor.
Grupo VIII. Salario: 2 885.00 MN, más pago de las
Condiciones Laborales Anormales/ Mecánico A Automotor.
Grupo VIII. Salario: 2 885.00 MN, más pago de las
Condiciones Laborales Anormales/Especialista A en Ciencias
Informáticas. Grupo XV. Salario: 4 210.00 MN /Agente de
Seguridad y Protección. Grupo VI. Salario: 2 660.00 MN, más
pago de nocturnidad. Se garantiza transporte obrero para la ida
y regreso al centro de trabajo, pago de utilidades al cierre de
cada trimestre, aseo trimestral. El horario laboral para los tres
primeros cargos es de lunes a jueves de 8:00 a.m. a 5:30 y
viernes de 8:00 a.m. a 4: 30 p.m.

Los interesados presentarse en el departamento de Recursos
Humanos de la sucursal, ubicada en prolongación de Martí s/n
KM 1.

Continúa el enfrentamiento a la reventa
de combustible y otros delitos

Convocatoria

Aniversario del día de África

Carlos Miguel Odio Lluany

África que continente
Lejana su geografía

Pero hay una cercanía
Aquí en Cuba están latente

Es lógico es evidente
Como en mayo están cumpliendo

Y nosotros prefiriendo
A ustedes paz y dulzura
Parte de nuestra cultura

Hoy les estamos agradeciendo.

Como estamos disfrutando de la temporada del mango, y su
pregón se escucha por barriadas y avenidas, te regalamos estas
sugerentes frases que llevan en su mensaje el nombre de la
riquísima fruta.

Cuando se califica a una persona atractiva por su
físico, ‘tan apetecible como un mango’. A veces se emplea el superlativo,
mangón, para significar que el sex appeal resulta irresistible. Es una expresión de
reciente aparición, pero muy utilizada en Cuba.

Se utiliza en situaciones donde se genera caos,
lío, desorden o confusión; funciona para hacer referencia a lo raro, lo
inexplicable de algunas cosas. Según estudiosos del idioma, la frase surge porque
la combinación de arroz y mango es inusual y, por tanto, aplica cuando se unen o
mezclan dos cosas que no tienen nada que ver una con la otra. Ojo, por estos días
el mango, como platanito frito, ha acompañado muchas veces al arroz.

: Para hablar de la devastación
provocada por personas, animales o por fenómenos naturales. Es muy común su
empleo al paso de huracanes.

: Funciona como apoyatura, para expresar énfasis casi
siempre acompañada de manifestaciones de descontento, indignación o
asombro.

: Se hace referencia a un comportamiento común entre
los humanos: la ley del menor esfuerzo. Coger mangos bajitos significa irse por
lo más fácil, escoger la vía menos arriesgada para emprender algo.

Eres tremendo mango:

Se armó un arroz con mango:

Acabó con la quinta y con los mangos

Le zumba el mango

Coger mangos bajitos

El mango en nuestro lenguaje

Los embalses de la provincia se encuentran al
33,7 % de su capacidad de llenado, informó este
viernes Zuzel Maceda García, especialista de la
Empresa de Aprovechamiento Hidráulico de
Santiago de Cuba.

El embalse Protesta de Baraguá fue el más
favorecido con dos millones de metros cúbicos
(m³), seguido de La Majagua, que está vertiendo
después de recibir 487 000 m³, lo cual beneficia-
rá a la agricultura, pues se destina al riego.

Parada presenta un aumento de 230 000 m³; la

presa Carlos Manuel de Céspedes creció en 103
000 m³ y Chalons en 56 000 m³; Mícara
incrementó en 47 000 m³; y Joturo en 31 000 m³.
Mientras que la micropresa La Campana recibió
7 000 m³.

Según la experta en Desarrollo y manejo de
los recursos hidráulicos, las precipitaciones de
los últimos tres días no han tenido un efecto
significativo en la situación de la sequía, pues
los embalses que abastecen el Sistema Noroeste
de la ciudad: Gota Blanca, Charco Mono y
Gilbert, no fueron beneficiados, al igual que la
presa Hatillo.

Leve incremento en acumulados hídricos
Daniela Verdecia Castillo
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Acceder al empleo,
ese derecho humano
universal reclamado
e n t o d o s l o s

confines de la tierra y que garantiza proveer
a la familia de los recursos materiales que
necesita, es el objeto de análisis de este
periodista que pretende conducirlos por
una realidad que no muchos conocen, pero
a todos afecta.

Nos auxiliamos de Israel Antonio
Riverón Sánchez, subdirector de Empleo
de la Dirección Provincial de Trabajo y
Seguridad Social, quien compartió datos
que ayudan a entender cómo se mueve el

al empleo en grupos etarios y de
géneros, en relación con las formas de
gestión y los sectores de la economía.

En un tema que define la calidad de vida,
el carácter de las relaciones sociales, el
equilibrio de los indicadores económicos
familiares, municipales y nacionales, es
necesario precisar conceptos de interés.
Primero: tanto en el sector estatal como el
no estatal los empleadores están obligados
a no establecer requisitos discriminatorios
por color de la piel, edad, género, condición
física o preferencia sexual para a
las plazas puestas en convocatoria.

los empleadores pueden
convocar mediante anuncio interno en la
entidad, haciendo uso de los medios de
prensa o publicándolo en la Apk
Trabajando en Cuba.

: los empleadores sí pueden
exigirles a los aspirantes calificación, nivel
escolar, habilitación o experiencia laboral,
en dependencia de los requisitos de las
actividades en cuestión, siempre que no se
constituyan en factores discriminatorios.

Cuarto: para acceder al mercado laboral
los aspirantes pueden acudir a las direccio-
nes municipales de Trabajo y Seguridad
Social, a los Trabajadores Sociales en los
consejos populares o hacer uso de la
Aplicación Trabajando en Cuba, a la que
puede accederse a través del sitio web
www.mtss.gob.cu o descargándola de
www.apklis.cu explicó Riverón Sánchez.

Sepa usted que según datos estadísticos
compilados en Santiago de Cuba al cierre
de 2021, la provincia registraba 1 millón 37
mil 339 habitantes de los que el 20%
superaba los 60 años, y que como resultado

del aumento de la mortalidad, consecuen-
cia lógica del envejecimiento poblacional,
la disminución de la natalidad y la emigra-
ción, tanto interna como externa, la
población en edad laboral (de 17 a 65 los
hombres y hasta 60 las mujeres) había
decrecido hasta ubicarse en la cifra de 647
mil 969.

Del número anterior, aclaró el directivo,
solo estaban ocupados 396 mil 865, lo que
también constituyó un decrecimiento
respecto al 2020 y el único sector de la
economía que creció fue el no estatal con
unos 12 000 más, en tanto el estatal
decreció aproximadamente en 30 000; vale
aclarar que de los 264 mil 892 ocupados en
el sector estatal casi la mitad (+100 000)
trabajaban en entidades presupuestadas. Es
posible darse cuenta de que el número de
santiagueros que en el 2021 producían
riquezas era irrisorio respecto a la pobla-
ción de la provincia.

El Subdirector de Empleo explicó que
una investigación realizada en noviembre
del año pasado concluyó que de 42 mil 672
desvinculados del estudio y el trabajo
encuestados el 59.2% (25 262) eran del
sexo femenino, lo que constituye un reto
para el Programa de Adelanto de la Mujer
que se pone en práctica en todo el país.
También llamó la atención que de los
desvinculados el 51% eran personas de 36 a
59 años, en plena capacidad laboral.

Sin duda, en Santiago de Cuba son
perceptibles los efectos del envejecimiento
poblacional y la migración en indicadores
l a b o r a l e s c o m o l a P o b l a c i ó n
Económicamente Activa y los índices de
ocupación, sobre todo entre las personas
que producen riquezas respecto a quienes
trabajan en oficinas, es decir indirectos a la
producción, aclaramos que se excluyen del
análisis a los que sostienen servicios como
la Educación y la Salud que son pilares en
la sociedad cubana.

Lo cierto es que queda mucho por hacer,
para atraer a la población en edad laboral
hacia los empleos que pueden reportar
crecimiento en la producción de bienes y
servicios en la provincia, justo cuando más
lo necesita la economía; no se puede
ignorar ningún factor pues la sociedad es
tan diversa como sus propios miembros y al
caimán le ha tocado navegar contracorrien-
te. Habrá que emplearse más en la búsque-
da de soluciones, porque los expuestos son
datos que dan trabajo.

Aclarando dudas

acceso

acceder

Segundo:

Tercero

Números rojos

Una mirada a las
interioridades del empleo

La Ley de Comunicación Social: Garante del progreso

Mercedes Acosta
Fornaris

Yuzdanis Vicet
Gómez

Yuzdanis Vicet
Gómez

Las lluvias de mayo y
las altas temperaturas
configuran el panorama
ideal para que se

incremente el mosquito Aedes aegypti y el
riesgo de transmisión de dengue en
Santiago de Cuba.

En los últimos días ha crecido el número
de atenciones médicas por síndrome febril
inespecífico, y también aumentan los casos
reactivos.

Con un índice de infestación de alto
riesgo (0.6) y más de 1 800 focos
detectados (casi 200 más que en igual
etapa del ciclo anterior) el territorio
indómito tiene grandes probabilidades de
transitar hacia eventos epidemiológicos, si
no se logra un verdadero movimiento
popular para la prevención de la arbovirosis.

El municipio de mayor complejidad es
Palma Soriano. Allí se realizan acciones de
control entomológico en unas 4 000
viviendas ubicadas en las comunidades más
afectadas.

Así las cosas, es de esperar que en las
próximas semanas continúen apareciendo
casos sospechosos de dengue; pero como
afirma Alfredo Cintra Guerra, responsable
del departamento provincial de Vigilancia y
lucha antivectorial, “la magnitud de esa
transmisión es lo que podemos y debemos
controlar con una adecuada estrategia
institucional y una mayor prevención al
interior de las comunidades”.

Cada año sufrimos el impacto de esta
arbovirosis, cuyo control se ralentiza
porque las dificultades económicas que
atraviesa el país limitan la envergadura y el
alcance de las acciones antivectoriales y de
otras dirigidas a eliminar las condiciones
ambientales favorables al insecto.

En Santiago de Cuba hay dificultades con
el abastecimiento de agua potable, y con la
eliminación de aguas residuales y desechos
sólidos, factores que podrían agravar la
situación epidemiológica. La respuesta a
estos problemas escapa del accionar de
Salud, y requiere un mejor desempeño de
Servicios Comunales y de Aguas Santiago
(a su vez golpeados por la escasez de
recursos); así como una mayor
colaboración de la población, responsable
de su salud en primera instancia.

De ahí el llamado a extremar las medidas
ampliamente conocidas, con el propósito

de evitar o destruir los criaderos del
mosquito.

El experto recomienda tapar bien los
recipientes que contengan agua, y mantener
los patios limpios. El autofocal en hogares,
centros de trabajo y sus alrededores, debe
tomarse en serio y realizarse con frecuencia.
Asimismo, los moradores deben exigir una
inspección adecuada al operario cuando
este acuda a la vivienda, pues donde se
acumule agua -lo mismo en un tanque que
en la tapita de un pomo- puede haber
criaderos.

Las medidas higiénicas en el hogar y la
limpieza de los espacios públicos resultan
vitales en el escenario epidemiológico
actual, máxime cuando la falta de recursos
podría atentar contra la eficacia de la lucha
antivectorial.

De acuerdo con información del
Ministerio de Salud Pública, durante 2022
-el más complejo de los últimos 15 años-
hubo dificultad con el abate, los
insecticidas y el diésel, productos de
importación costosos para el país. Si las
condiciones económicas no han variado
sustancialmente en 2023, no hay que ser
experto para comprender que, por el
momento, es imposible realizar grandes
campañas. Sin embargo, la destrucción de
criaderos y el tratamiento biológico con
peces larvívoros en depósitos de agua
pueden contribuir a reducir el riesgo.

Por otra parte, hay que insistir en el
peligro que implica quedarse en el hogar
ante síntomas como fiebre, malestar
general y dolores musculares, articulares,
retrorbitario (detrás de los ojos) y de
cabeza; pues el dengue puede evolucionar
hacia formas graves y potencialmente
mortales, y la asistencia médica oportuna
hace la diferencia entre la vida y la muerte.

El dolor abdominal intenso y mantenido,
los vómitos frecuentes, la irritabilidad y
somnolencia fuera de lo habitual en niños
pequeños, los desmayos y el sangrado de
mucosas son signos de alarma que preceden
al estado crítico.

No olvidemos que este es un virus
peligroso y la conducta responsable, basada
en una elevada percepción del riesgo es la
única medicina efectiva. En las acciones de
prevención y control, está el camino que
debe seguirse cuando otra vez amenaza el
dengue.

Otra vez
amenaza el dengue

Indira Ferrer
Alonso

Indira Ferrer
Alonso

La Ley de Comunicación Social no es
una disposición para regular solo los
medios o la prensa, sino la comunicación
social a fin de ordenar ese proceso que está
presente en todos los ámbitos de la vida y
las esferas del desarrollo material y

espiritual de la sociedad.
Cuba abre una nueva etapa de fortalecimiento de la unidad

del pueblo, la sostenibilidad y prosperidad de la nación,
cuando este 25 de mayo quedó aprobada en el Parlamento,
fruto del legado histórico del gran comunicador de la
Revolución, nuestro Comandante en Jefe, Fidel Castro Ruz.

Este documento jurídico es resultado de un amplio y
riguroso proceso de participación colectiva, con el acento
principal de profesionales y expertos de diferentes disciplinas,
organizaciones e instituciones, quienes desde el 2022
pusieron a prueba sus experiencias, conocimientos y
profundidad de análisis hasta llegar a la versión 34, como
propuesta definitiva.

El ejercicio de la comunicación social, debidamente
organizado y diferenciado con profesionalidad, en concor-
dancia con sus objetivos, permitirá, según el espacio de

acción, solicitar y recibir información veraz, objetiva y
oportuna del Estado, de ahí su importancia al contribuir que
todos los miembros de la sociedad tengan un mejor entendi-
miento de los procesos y, por ende, una participación mucho
más consciente.

En lo adelante se podrá aplicar, con las herramientas de la
Comunicación Social, una labor mucho más cabal en los
ámbitos preestablecidos por la Ley: la Comunicación
Organizacional, Comunitaria y Mediática con fines políticos,
de bien público, organizacionales y comerciales, tanto en los
espacios físicos, como en los digitales. Quiere decir que en las
entidades e instituciones estatales, en las comunidades y en
los medios de prensa será imprescindible su uso con ajuste a
lo establecido y al contenido de la disciplina.

Si bien es responsabilidad de los directivos y de los
comunicadores lograr una práctica comunicacional, en
correspondencia con los fines más sublimes, será igualmente
importante que la población se involucre y conozca que la
Comunicación Social, constituye la base de las relaciones
humanas, a partir del intercambio de información, ideas,
opiniones, mensajes, en el entorno laboral, personal o en el
común desenvolvimiento de los miembros de la sociedad.

La población cubana tendrá la oportunidad de una interac-
ción social superior, que a su vez, propiciará la conformación
de una identidad individual y colectiva mucho más sólida y
propia de nuestra naturaleza como hijos de esta nación.

El diálogo, el debate, la participación popular y el consenso
llevarán en sí el juicio acertado, donde el interés de avanzar, el
sentido de pertenencia por la obra y el orgullo de ser cubano,
serán principios básicos para el éxito de la nueva legislación.

En nuestro contexto nacional no será nada difícil desarrollar
la comunicación social porque todas las estructuras creadas,
responden al principio de la libertad de expresión, desde los
sanos sentimientos de identificación con la Patria, de ahí que
los cubanos nos caracterizamos por opinar, dialogar, criticar,
proponer soluciones para bien común, socializar ideas y nos
abrazamos para vencer dificultades.

Sucede que en ocasiones no llega toda la información
necesaria, quedan lagunas y se afecta la comprensión
oportuna y el consenso, lo que con el establecimiento de la
Ley no deberá suceder, si no, por el contrario, se fortalecerá la
unidad del pueblo con la verdad, garantía indispensable para
seguir venciendo los obstáculos.

(Tomado de TeleTurquino)
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Con la asamblea del municipio de Santiago de Cuba,
culminó el proceso orgánico en la provincia, así lo afirmó a

David Alejandro Medina Cabrales,
organizador de la Feem en el territorio.

“En cuatro talleres de ideas que se han desarrollado en
cada asamblea municipal, hemos discutido sobre lo que
preocupa y ocupa a los estudiantes de la Enseñanza Media.
Cómo ser más proactivos, incluyentes y atractivos para que
todos se sientan representados e involucrados en los
procesos de la Feem, ha sido prioridad”, refirió Medina
Cabrales.

Formación vocacional y orientación profesional, el
ingreso a la Universidad, los planes de estudio de los

organismos formadores, la recreación y el esparcimiento
sano, las tecnologías de la información y las

comunicaciones y otros temas de actualidad como los
servicios militar activo y voluntario femenino, así como
incrementar los aportes de los estudiantes para el
sostenimiento de la organización, han sido analizados en los
grupos v centros estudiantiles a esta instancia.

“Estudiar para aprender y no para vencer un examen es
otro asunto vertebral para todos nosotros, así como
fomentar el liderazgo; necesitamos que los mejores asuman
las responsabilidades. Nuestros muchachos han
denunciado problemas y propuesto soluciones creativas”,
acotó el joven.

Sierra Maestra
Los proyectos FeemXCuba y FeemXlosBarrios apoyan

labores de impacto económico-social, y promueven
intervenciones comunitarias que favorecen a los jóvenes
en el contexto actual.

“El dolor se irá cuando haya dejado de enseñarte”

Termina proceso asambleario municipal de la Feem
Luis Alberto Portuondo Ortega

SIN MIEDO AL DOLOR
E n u n a

selección de
cuentos de la
soc ió loga y
e s c r i t o r a
d o m i n i c a n a
María Abreu,
para reflexionar
sobre la vida, las

emociones y valores, encontré una historia
que hoy quiero comentarles, y aunque está
escrita para niños, su moraleja a todos nos
sirve de lección.

‘El príncipe y el sufrimiento’ relata la
tristeza del joven Carlos, quien pasaba por
situaciones muy difíciles y creía que el destino
era cruel y se empeñaba en hacerlo sufrir.

En busca de una solución, decidió acudir al
sabio del bosque y pedirle una pócima
mágica para evitar el sufrimiento. Ante tan
complicada petición, el hombre le miró
atentamente a los ojos y le dijo:

-No existe ninguna pócima mágica para
evitar el sufrimiento.

-¡Ayúdeme por favor, debe haber alguna
forma!; imploró el príncipe.

-¡El tiempo es la única forma!, el tiempo se
encarga de poner cada cosa en su lugar y da
al sufrimiento su verdadero sentido; le dijo.

-¿Por qué debo saber el sentido de mi
sufrimiento?; preguntó el soberano.

-Porque si sabes el porqué de tu
sufrimiento, descubrirás la clave para
superarlo.Afirmó el sabio y se marchó.

La historia del príncipe Carlos tuvo un final
feliz. El tiempo demostró que todo tiene
solución y que el sufrimiento se supera.

Con este relato hoy nuestra sección
EnconTrarte, propone un acompañamiento
para en situaciones cotidianas o inesperadas,
superar el dolor y vencer los miedos. La

M.Sc. Yamilka Rodríguez
Ramírez, nos acerca al tema.

“El dolor es genuino, natural, legítimo y
necesario para vivir y seguir aprendiendo y
arriesgando cada día un poco. El
enamorarnos, tener hijos, perder seres y
cosas queridas, pueden ser riesgos
inminentes para sentirlo y con él predominan
la tristeza, la rabia, la depresión, la angustia”.

“Después de años de
aprendizaje y meditación,
decía Buda que: ‘El dolor
es inevitable, el sufrimiento
es opcional’; y es que
ambos forman parte de la
vida.

“El sufrimiento es una
elección; incluso a veces es una posición que
se adopta una manera de
mostrarse ante los demás. Puede durar toda la
vida aunque el hecho que lo provocó haya
pasado, pues en él no solo intervienen
emociones sino también pensamientos, que

llegan a ser obsesivos. Suelo decirles a mis
pacientes que tropezar con la piedra no es el
problema, encariñarse con esta sí.

“La psiquiatra Elisabeth Kubler-Ross
definió cinco etapas del dolor, aunque

“La forma como la mente
procesa y devuelve las
emociones, los pensamientos y
las actitudes, influye en cómo tu
cuerpo percibe y llega a sentir el
dolor. Cuando es físico

-determinado por una causa médica-, es más
aceptado y comprensible, por quien lo siente
y por quienes están próximos.

“Sin embargo, si esa sensación de dolor se
prolonga más allá de un tiempo razonable,
sin una causa orgánica, física aparente o al
menos identificada. Cuando pasado de tres a
seis meses la persona no supera el dolor a
pesar de los tratamientos médicos, y este
viene acompañado de trastornos
psicológicos; estamos en presencia de un
dolor psicosomático.

“Este dolor emocional puede que
disminuya o se aprenda a mitigar sus
molestias, pero los síntomas o trastornos
psicológicos asociados tienden a desaparecer
y volver; se hacen recaídas. Por eso es
necesario el acompa miento de los

.

“Seguramente usted ha escuchado muchas
veces que el dolor de muela por las noches es
más psicológico que otra cosa; y no es tan

real como lo han hecho ver.
“Y le explico, el acostarnos

provoca más flujo de sangre
a la cabeza, ejerciendo una
mayor presión en áreas
sensibles como la boca.Algo

sí es real, es en la noche cuando tenemos
menor distracción, por lo que somos más
conscientes de las sensaciones de nuestro
cuerpo. Al prepararnos para dormir vamos
desconectando con algunas tensiones y
preocupaciones, y ya más despejada la mente
aumenta la percepción de todo lo que el
cuerpo nos comunica.

“El síndrome del corazón
roto, tiene que ver con la
producción de una sustancia
parecida a la adrenalina
(catecolamina). Esta, en

exceso, trae consigo un efecto negativo y por
lo general guarda estrecha relación con la
tristeza o el estar enamorado. Es cuando
sientes un dolor repentino de pecho y piensas
que pudiera ser algo cardíaco; pero es una
afección temporal, provocada por situaciones
estresantes y emociones extremas.

“Para que se sorprenda, en la literatura
científica también se describe el síndrome del
corazón feliz, que a diferencia del caso
anterior, la causa es un acontecimiento que
genera una gran dosis de excitación repentina
y felicidad”.

“El miedo al dolor tiene
nombre, se le denomina
algofobia y se describe como
irracional; es cuando la
persona vive evitando todo
aquello a lo que le teme y esa
preocupación excesiva, los
pensamientos obsesivos,

exacerban más la angustia.
“El miedo puede ser más destructivo

incluso que aquello que nos asusta. Y cierto
es que lo desconocido se trata con recelo y
prudencia; pero es bueno que sepa que los
temores se hacen pequeños cuando se
enfrenta a ellos.

“Los padres, por ejemplo, generan en
ocasiones, una desmedida sobreprotección
sobre los hijos, y sin notarlo, lo inutilizan.

“El miedo es un acto común entre los niños.
La oscuridad, los ruidos fuertes, las
pesadillas, las tormentas... son muchos los
miedos que se esconden y nos toca
ayudarlos a vencerlos. Deben aprender que
no hay nada mejor que enfrentarlos, que
todos sus temores tienen una explicación
lógica: la oscuridad es solo ausencia de luz,
los fantasmas no existen; lo que asusta es el
zumbido del viento, la lluvia, el silbido de
los animales.

“Todos pasamos por experiencias amargas,
angustias, dolores, por ley natural de la vida;

aunque los padres quisiéramos evitarles
sufrimientos a nuestros hijos, es imposible
asumir el dolor ajeno, aunque Sí podríamos
acompa los, ayudar a superarlo”.

“Vivir la vida puede
parecer una ruleta rusa, y
estando arriba puedes
precipitarte al vacío.
Pérdidas importantes, el
amor no correspondido,
una enfermedad crónica,
conllevan al dolor.

“Solo hay dos grupos de
personas en el mundo:
Los primeros, quienes sucumben ante las
adversidades. Los segundos, quienes
superan el tránsito de cada acontecimiento
por doloroso que sea. La pregunta es: ¿en
qué grupo está?

“Si usted es de los que no se rinden, de los
que creen que detrás de la tempestad viene la
calma, EnconTrarte le sugiere Tips para
asumir la vida, sin miedo al dolor”.

La realidad no es buena o mala,
no es negativa y positiva, es neutra.
Cuando la contrariedad nos visita,
corresponde vivir el dolor.

El primer paso para abandonar el
sufrimiento es abrazar el dolor con
todos sus matices; ayuda tener a su
alrededor una muy buena red
humana de apoyo y contención
emocional.

Cada dolor se parece a quien lo
siente. Encuéntrate de adentro hacia
a f u e r a . T r a n s f o r m a c a d a
circunstancia convirtiéndola en

acción.

No quiera pasar página de
forma rápida ante algún
acontecimiento doloroso, eso es
una falacia de libertad; transite,
sienta, acepte, supere y construya
nuevas opciones y maneras de
darle sentido y rumbo a la vida.

Conflictos amorosos, rupturas,
separaciones migratorias, abandono,
infidelidad, decepción, enfermedades,
tragedias, toma de decisiones o
comportamientos y conductas inadecuadas,
marcan también el paso de la vida; nadie
escapa al dolor; sin embargo, vivir sin temor
a padecerlo, es parte de crecer.

Abandonarse al dolor sin resistir, es
abandonar el campo de batalla sin haber
luchado’.

sicóloga y

innecesariamente,

¿

ña
profesionales de la Salud Mental

ñar

l dolor es, él
mismo, una medicina.

Napoleón
Bonaparte, que es a mi juicio lección de vida
y considero puede acompañarle siempre:
‘

¿Dolor es sinónimo de sufrimiento?

La mente es poderosa

Tienen horarios las dolencias

¿El corazón duele?

Miedo al dolor

¿Cómo afrontar el dolor?no
necesariamente se pasa por todas ni en ese
orden específico.

“La primera es la Negación, cuando la
persona comienza a decir ‘No puede haber
muerto, estaba lleno de vida’, ‘No puede
abandonarme si decía que me amaba’, ‘Por
qué me pasó a mí’.

“La Ira es la segunda, en esta se buscan
responsables o culpables; aparece ante la
frustración o cuando no hay solución posible,
y es frecuente escuchar: ‘Ya no creo en
nadie’, ‘Si se atraviesa en el camino no
respondo’.

“La Negociación es la tercera fase, cuando
se aferran a la idea de que pudieron revertir o
cambiar la situación, y se expresan opiniones
como: ¿Qué habría pasado si …? Si hubiera
hecho esto?

“La tristeza y la sensación de vacío son
características de la cuarta etapa: la
Depresión; en esta pueden sentir que no
tienen incentivos para seguir viviendo y hasta
se aíslan de su entorno. Usted escucha:
‘Mejor es morir’, ‘No sirvo para nada’.

“La Aceptación, la última fase, es cuando
se aprende a convivir con el dolor, y con el
tiempo las personas recuperan la capacidad
de experimentar alegría y placeres. Entonces
las expresiones son: ‘Duele, pero lo vida
sigue’, ‘Siempre le recordaré’”.

Dígale a su corazón que el miedo
a sufrir duele más que el mismo
sufrimiento.

Recuerde que e

»

»

»

»

»

»

Me despido, con una frase de

EncontrArTe

Mayte García Tintoré
encontrarte.sicologia@gmail.com
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Normalmente un embarazo dura 40 semanas, pero el
pequeño Jairon de Jesús tuvo que nacer a las 31 porque era la
única manera de salvarles la vida a él y a su mamá, que
presentaba una preeclampsia.

“Yo sabía que iba a nacer prematuro y creí que estaba
preparada para eso; pero cuando lo vi en la incubadora,
intubado porque no respiraba bien y sin poder alimentarse
por sí mismo, sentí que el mundo me caía encima...” Daneyis
Vera Figueroa, respira, hace silencio para restaurar la voz
quebrada por el llanto, y va tejiendo una certeza: “Yo sé que
mi hijito está en buenas manos porque los médicos y
enfermeras de aquí son maravillosos; dentro de poco voy a
poder amamantarlo y nos iremos para otra sala donde los
niños con bajo peso pueden estar con la mamá”.

Asus 32 años, la madre natural de Segundo Frente, se aferra
a la fe y confía en los profesionales del Hospital General Dr.
Juan Bruno ZayasAlfonso, de Santiago de Cuba.

Y es que volver a casa con su bebé en brazos es el sueño de
la mayoría de las embarazadas y puérperas, pero hacerlo
posible a veces implica vencer grandes desafíos: ese es el día
a día de quienes laboran en el bloque materno del “Clínico”.

“Nuestra institución asume la asistencia médica a las
gestantes con cardiopatías, diabetes mellitus, epilepsia,
colagenopatías del grupo del lupus eritematoso sistémico,
esclerodermia, enfermedades hematológicas como sicklemia,
leucemia, linfomas, enfermedad renal crónica, y la atención a
pacientes maternas extremadamente graves, entre otras
comorbilidades. Eso demanda un alto rigor científico y
estricto apego a los protocolos, pero además unidad y trabajo
en equipo con un enfoque multidisciplinario.

“Algo que nos está dando muy buenos resultados es la
discusión de los casos en colectivo, sobre todo a la hora de
definir una intervención quirúrgica y dar término a un
embarazo; así como la designación de los profesionales más
experimentados para realizar estos procederes”, explicó la
especialista en Ginecología y Obstetricia Yaneida Machado
Quiala, vicedirectora del hospital y responsable del bloque
materno.

Aunque todavía no logran los indicadores que anhelan, el
regreso a la normalidad tras dos años de compartir inmueble
con el Hospital Materno Norte les ofrece mejores
condiciones para perfeccionar una estrategia en la que cada
servicio tiene un papel decisivo.

La sala de Perinatología, cuya función es tratar
enfermedades materno-fetales, es similar a una terapia
intermedia para el manejo de las pacientes que pudieran
presentar complicaciones potencialmente mortales para ellas
y sus hijos.

Por eso, contar con un equipo médico y un sistema de
trabajo que constituyen referentes en el país, es una de las
fortalezas de la ginecobstetricia en el territorio.

“Somos minuciosos en la aplicación de los protocolos de
Perinatología, incluso, con características únicas en el país;
por ejemplo, atendemos la enfermedad tromboembólica en el
servicio; en el resto de las provincias las pacientes con
trombosis venosa profunda durante el embarazo y durante el
puerperio se tratan en la terapia intensiva. Por supuesto,
tomamos decisiones a partir del criterio de los angiólogos y
cuando es necesario, la paciente va a terapia intensiva, pero
tenemos muy buenos resultados en este sentido y así se ha
documentado en tesis doctorales y publicaciones científicas.

“Algo similar ocurre con la preinducción con Misofar, un
protocolo en el que, gracias a la certera guía del Dr. C. Danilo
Nápoles, profesor de profesores, Santiago de Cuba ha
logrado establecer una pauta importante”, afirmó la también
máster enAtención integral a la mujer.

Mantener las buenas prácticas obstétricas a fin de prevenir y
manejar las alteraciones que pudieran presentarse durante y
después del parto, es esencial para garantizar la evolución
favorable de las pacientes maternas y los neonatos de alto
riesgo. En el logro de ese empeño, la planificación es un
elemento decisivo.

Adecir de Machado Quiala, cuando el estado de salud de la
madre y del feto implica peligro para la vida de ambos, la
cesárea es el método de elección para el nacimiento. De ahí
que en colectivo se establezca quiénes asumirán la cirugía, en
qué condiciones se recibirá al recién nacido en Neonatología
y el seguimiento del puerperio inmediato de la paciente, que
si es preciso se hará en terapia intensiva.

El aseguramiento previo de las acciones y los recursos
humanos y materiales ha permitido mantener en cero la cifra
de madres fallecidas y reducir la mortalidad infantil en lo que
va de año.

Si bien por las características de la atención que ofrece el
bloque ginecobstétrico del “Juan Bruno Zayas” es
prácticamente imposible que las cesáreas no excedan el 18%
de los partos, como es el propósito nacional, los resultados de
la institución en esta cirugía hablan de una labor eficaz.

Así lo asegura el doctor Elodis Verdecia Laugart
responsable de Puerperio, quien dijo a este rotativo que desde
el momento del parto, ya sea fisiológico o quirúrgico, se
desarrollan acciones preventivas para disminuir la incidencia
de complicaciones como las hemorragias y las infecciones.
Estas medidas tienen continuidad en el seguimiento en
Puerperio, donde, a la par, se mantiene una estricta vigilancia
de los signos de alarma posparto.

“Ante un caso que presenta alteraciones, se hace la
evaluación con el personal más avezado y se toma la decisión
en colectivo, con un enfoque multidisciplinario porque si la
paciente lo requiere, participa el internista, el cardiólogo, el

neumólogo o cualquier otro especialista. Eso nos ha
permitido manejar mucho mejor los casos complicados.

“Por otra parte, somos muy exigentes con el cumplimiento
de las medidas higiénico-epidemiológicas. Insistimos en que
cada paciente tenga un solo acompañante, en que tanto ella
como su familiar realicen el lavado frecuente de manos para
lo cual hay lavamanos y jabón en cada cubículo; en el uso del
nasobuco y en la higiene adecuada del servicio en general”,
apuntó.

En una institución como esta, donde muchas veces terminar
el embarazo es la mejor opción aunque implique riesgos para
el bebé, pudiera parecer quijotesco el anhelo de que no haya
fallecimientos; sin embargo, esa es la meta de los
profesionales de Neonatología en este coloso de la medicina
santiaguera.

La jefa de ese servicio, doctora Leidys Margarita Pino del
Río, afirma que la planificación previa al parto y la entrega al
especialista de información relacionada con la evolución del
embarazo son herramientas vitales para el éxito de la
atención al neonato de alto riesgo.

Además, detalló que el apego a los protocolos y la
prevención de infecciones, reviste gran importancia para el
logro de los propósitos.

“Hacemos énfasis sobre todo en la higiene de las manos y el
uso de antimicrobianos; así como en el incremento de la
defensa del huésped (neonato) mediante la inmunoterapia
intravenosa profiláctica; somos igualmente rigurosos con los
cuidados de la piel, los cuidados del recién nacido, con evitar
el hacinamiento en el servicio, garantizar la adecuada
relación enfermera-paciente, y el aislamiento de recién
nacidos portadores de gérmenes virulentos. A pesar de que
no contamos con un área de aislamiento, sí establecemos
todas las medidas necesarias para evitar los brotes de sepsis”,
comentó.

Aunque los profesionales del bloque materno del Hospital
General Dr. Juan Bruno Zayas Alfonso tienen por delante
muchos retos, es innegable la claridad con que definen sus
prioridades y encaminan las acciones. Entre las fortalezas
está compartir espacio con el resto de las especialidades
médicas y contar con personal altamente calificado; de ahí
que aprovechar esas potencialidades con rigor científico y
unidad sea la clave para seguir salvando el milagro de la vida
y de la maternidad.

En los últimos días, grúas, retroexcavadoras, camiones,
montones de tierra y de asfalto levantado en calles y
carreteras, huecos, materiales, señales de tránsito que
indican hombres trabajando en la vía, atraen la mirada de
los transeúntes, en diferentes puntos de la ciudad
santiaguera, tal es el caso de la carretera de El Caney.

Aunque la situación económica es crítica, el Estado y el
Gobierno dedican una parte del presupuesto al arreglo de
algunos viales con visible deterioro, y así responder al
llamado del presidente Miguel Díaz-Canel de que: “a los
problemas hay que irles arrancando un pedacito todos
los días”.

Algunos conocedores de la zona recuerdan que ese vial
fue pavimentado a inicios del Triunfo de la Revolución,
y nunca contó con drenaje -en sus laterales crecían
enormes árboles- y en algunos tramos le faltaba espacio
para asumir el tráfico y caminar; siempre fue
considerada una vía peligrosa.

Al calor de las acciones por los 500 años de la

fundación de la Villa se asumió un proyecto bastante
ambicioso, aunque solo fue adaptarlo a las
posibilidades existentes; se amplió un tramo de la
carretera con cambios notables.

A propósito de las actividades por el 70. Aniversario
de la gesta del Moncada se acometen reparaciones que
responden a planteamientos de la población como el de

la carretera del Country Club.
Una brigada de la Constructora Militar de Antillas,

realiza las reparaciones en la zona de Ducureaux. El día
que estuvimos por la obra llovía a intervalos y ni por un
momento detuvieron su quehacer, por lo que se aprecia
que están haciendo un trabajo con calidad, rapidez, y
sentido de pertenencia.

Leodani Marrero, su responsable, dijo a
: “Llevamos varias semanas en Santiago de

Cuba, tenemos unas 12 mil toneladas de asfalto por
‘tirar’, y pensamos quedarnos hasta que ‘Santiago’
necesite de nuestra colaboración.

“Somos 12 compañeros y es la primera vez que estamos
aquí, y puedo afirmar que nos ha ido muy bien, hemos
tenido buena acogida por parte de los pobladores, que
agradecen lo que se está haciendo”.

Cuando concluyan las reparaciones, los responsables
de que se mantenga lo realizado deben programar los
mantenimientos en el tiempo establecido, para que se
conserve la carretera y el esfuerzo que hace el país para
poner allí los recursos necesarios no sea en vano.
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Del sueño a los desafíos de un hospital
Texto y fotos: Indira Ferrer Alonso

Reparan tramos deteriorados de la carretera de El Caney
Angela Santiesteban Blanco

Foto: Dr. Jorge Carlos Moreno Borrero

Foto: Dra. Yaneida Machado Quiala



El aniversario 55 del popular grupo Los Kinin formó parte del programa del espacio Cruzando la cebra, que
el último viernes de cada mes se desarrolla en el patio de la Uneac.

El encuentro que promueve el pop, rock y la música de la década prodigiosa en general y de The Beatles en
especial, es organizado por Manuel Gómez, con el apoyo deAurelio y El Chino en el audio.

Esta vez Eduardo Sánchez
Palacios y otros integrantes del
club de la década Un Rayo de
Sol se encargarían del reconoci-
miento a Los Kinin.

El Festival Jazz Namá,
del 29 al 31 de mayo en
esta ciudad, constituirá
el saludo de los jóvenes
músicos al 4. Congreso
de la filial de la
Asociación Hermanos
Saíz (AHS) en Santiago

de Cuba, que sesionará aquí los días 5 y 6 de
junio próximo.

Este encuentro jazzístico forma parte del

programa de actividades que como se ha
informado, desarrolla la AHS en el territorio,
preámbulo de su reunión más importante, y que
incluye, además, del 2 al 4 de junio, el Festival
Palabras, de hip hop.

Por lo pronto, los jazzistas jóvenes santiague-
ros, que siempre traen invitados de otras
provincias, realizarán sus jornadas artísticas y
teóricas sobre el género, en el Centro
Multicultural El Ingenio, el Conservatorio
Esteban Salas y el Iris Jazz Club.

Con profundo pesar conocimos
la tarde del pasado jueves, que
acababa de fallecer en Santiago
de Cuba a los 76 años, el
destacado investigador, ensayista
e historiador Rafael Duharte
Jiménez, por lo tanto una sensible
pérdida para la cultura cubana.

El deceso de Duharte ocurrió
en el Hospital Oncológico de esta
ciudad, donde estaba ingresado
por el cáncer de próstata que
padecía y que se complicó con
metástasis en las últimas
semanas, según refirió el Dr.C.
Israel Escalona Chádez, profesor
e historiador santiaguero, quien
comunicó el suceso a

.
Precisamente, en la tarde del

jueves, el canal Tele Turquino
había trasmitido uno de los
programas La historia y sus
protagonistas, que durante años y
con maestría realizara y condujera Duharte Jiménez.

Hombre culto, amable y muy educado, Duharte era querido y respetado entre la
intelectualidad santiaguera y de manera especial en el ámbito de los historiadores.

Nacido en agosto de 1946 en Baracoa, en la hermana provincia de Guantánamo,
Rafael pasó luego a residir en Santiago de Cuba y aquí se graduó como Lic. en
Historia, en la Universidad de Oriente, en 1973 y posteriormente, como Máster en
Estudios Cubanos y del Caribe; fue profesor del Instituto Superior Pedagógico, en
Camagüey, y del “Frank País García”, en Santiago de Cuba; también, fue jefe de
Investigaciones y subdirector de la Casa del Caribe, y laboró como especialista en la
Oficina de la Historiadora de la Ciudad.

Quienes abordaban temas históricos con la finalidad más diversa, siempre tuvieron,
si lo solicitaron, el apoyo y la colaboración entusiasta de Duharte Jiménez… sin
mediar día u horario.

Entre su bibliografía, aparecen los libros “Dos aproximaciones a la historia de
Cuba”, “Cuaderno del Caribe no. 1”, “Seis ensayos de interpretación histórica”, “La
rebeldía esclava en la región oriental de Cuba, 1533-1868”, “Cien capitanes de
cimarrones del Caribe”…

También, “El negro en la sociedad colonial”, “La huella francesa en Santiago de
Cuba/La présense francaise á Santiago de Cuba”, “Santiago de Cuba y África: un
diálogo en el tiempo”, “Nacionalidad e historia”, “Rebelión esclava en el Caribe”, “El
fantasma de la Esclavitud: Prejuicios raciales enAmérica Latina y el Caribe”… textos
estos, publicados por editoriales en Santiago de Cuba, México, Venezuela, España,
Francia y Alemania. Y en coautoría con Radamés de los Reyes, Zoe Cremé y Elsa
Santos, también publicó “La burguesía santiaguera 1940-1950”, “¿Barracones en los
cafetales?” y “Hombres y dioses”, respectivamente.

Otros trabajos de Duharte Jiménez aparecen en diferentes publicaciones seriadas
nacionales y extranjeras, entre estas Perfil de Santiago, del periódico ;
Uvero, Revolución y Cultura, Ideas, Bohemia, Islas, Taller, Anales del Caribe,
Cimarrón, en EE.UU; Secuencia, en México; Tareas, en Panamá; Boletín
Americanista, en España, y Montalbán, en Venezuela.

Al fallecer, el notable historiador exhibía entre los reconocimientos por su destacada
labor, el Premio Nacional de Investigación, en 1997; Premio de investigación en el
Concurso 26 de Julio, en 1988, la Distinción por la Cultura Nacional, Premio
Provincial Arturo Duque de Estrada “Por la consagración a la ciencia histórica”…
Integró las filas de la Unión de Historiadores de Cuba (UNHIC), de la Unión de
Escritores y Artistas de Cuba, de la Asociación de Historiadores de América Latina y
el Caribe, y del Consejo Científico de la Facultad de Filosofía-Historia de la
Universidad de Oriente.

Tan pronto se conoció la noticia del fallecimiento de Duharte, la Dra.C. Aida
Morales, presidenta de la filial santiaguera de la UNHIC lamentó esta pérdida
irreparable para la historiografía cubana y de manera especial para la cultura en el
país.

Y en nombre de esta ciudad de Santiago de Cuba que tanto Rafael Duharte Jiménez
ponderó en sus textos y en cualquier escenario, las condolencias a sus familiares,
amistades y compañeros de labor.
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El acto con el que el Centro
Cultural Africano Fernando Ortiz
(CCAFO), en Santiago de Cuba,
celebraría este 25 de mayo el Día
de África, ha sido pospuesto para la
semana entrante.

La inclemencia del tiempo
provocó la suspensión pero el
programa será retomado esta
semana entrante, en una fecha que
se dará a conocer oportunamente.

La M.Sc. Zoe Cremé Ramos,
directora del CCAFO, indicó a

Sierra Maestra que se mantiene la
celebración de un taller debate
sobre la efeméride y otras temáticas
de actualidad relacionadas con el
Continente, con la participación del
personal del Centro y estudiantes
africanos en Santiago de Cuba.

También será una nueva
oportunidad para presentar la
c o n v o c a t o r i a a l a X X I I
Conferencia Internacional de
Cultura Africana y Afroamericana
para 2024.

El ganador de la edición 27 de los Juegos Florales en Santiago de Cuba se dará a conocer hoy en
la jornada de cierre del evento, en el Centro de Promoción Literaria José Soler Puig, en la librería
Amado Ramón Sánchez, en la calle Enramadas.

Cuando esta edición del “Sierra Maestra” esté circulando, estará sesionando la etapa final del
certamen, en la que el jurado: los poetas Oscar Cruz, Onel Pérez Izaguirre y José Orpí Galí,
determinará la obra ganadora de entre las 25 en competencia, procedentes de Santiago de Cuba,
Contramaestre, Guantánamo, La Habana, Tercer Frente, Palma Soriano, Artemisa, Ciego de
Ávila y Cienfuegos.

Como se informó oportunamente, estos Juegos Florales entregan un premio único que consiste
en la publicación del texto por Ediciones Santiago en el Plan Editorial de 2024, con su correspon-
diente pago de derecho de autor; otras instituciones afines otorgarán premios colaterales.
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LITERATURA PARA…

Yisel González, del CPLJSP
DE LA EGREM, ESPECIALES…

Salón de los Grandes

Ranchón del Músico

Salón del Son

La Pachanga

Patio de Los DosAbuelos
Gonzalo González, de la Egrem

TALLER ARTE VIVO

La Peña de cine y literatura La naranja mecánica, que coordina y conduce en el cine Rialto, el editor,
diseñador y escritor Rainer Martínez, anuncia hoy a las 7:00 p.m. la proyección del filme “Una odisea
espacial”. Y la peña de literatura Página 4, que coordina el poeta Oscar Cruz, tendrá lugar el próximo
30 de junio, a las 3:00 p.m. en la Facultad 1 de la Universidad de Ciencias Médicas. Estará dedicada a
la promoción de los autores y sus títulos; además, insertará a jóvenes del taller literario de la Facultad y
aficionados de otras manifestaciones artísticas. ( )

La Egrem en Santiago de Cuba organizó un programa en sus centros, para todos los gustos. Por
ejemplo, en la Casa de la Trova ( ), desde 10:00 p.m., este sábado 27 de mayo,
Septeto Turquino; el domingo 28, Los Jubilados; lunes 29, Perlas del Son; martes 30, Septeto
Santiaguero; miércoles 31, Son de Buena Fe; jueves 1 de junio, Septeto de la Trova; viernes 2: Septeto
Ecos del Tivolí; sábado 3, Septeto Turquino. En el , de 12:00 p.m. a 6:00 p.m.,
sábado 27, Los Guanche; domingo 28, Los Guanche; viernes 2 de junio, Los Jubilados; sábado 3: Los
Guanche. En el , este sábado 27, desde las 9:00 p.m. Septeto Santiaguero; viernes 2 de
junio, proyecto audiovisual Disco Retro Dance, desde las 2:00 p.m. y Perlas del Son, a las 9:00 p.m.
Sábado 3, Septeto Santiaguero, desde las 9:00 p.m. Para , este sábado 27, Recreación
Universitaria, proyecto audiovisual Rico Rico, desde las 9:00 p.m. Domingo 28, Discotemba,
proyecto audiovisual Rico Rico, desde las 3:00 p.m. Martes 30, Recreación Universitaria, proyecto
audiovisual Rico Rico, desde las 9:00 p.m. Sábado 3 de junio, Recreación Universitaria, proyecto
audiovisual Rico Rico, desde las 9:00 p.m. En el Iris Jazz Club, desde las 9:00 p.m. hoy sábado 27 y el
sábado 3 de junio, Zulema Iglesias. Y en el , desde las 8:00 p.m. el viernes 2
de junio, Septeto de la Trova. ( )

El Centro de Superación para el Arte y la Cultura, en esta ciudad, desarrollará el 29 y 30 de mayo, el
espacio Taller Arte Vivo 2023. El lunes, a las 9:30 a.m. será el panel Las imágenes y las palabras, con
Ana Rebeca Muñoz como moderadora y los panelistas Demián Rabilero, Rubén Aja Gari, Belice
Blanco y David Ulloa. El martes, desde las 9:00 a.m. el panel será Imagen, cultura y espiritualidad, con
Fernando Fernández como moderador y los panelistas Celene Calvo Cutié, René Fidel González
García, Ibrahim González Rubio. Se entregarán certificados a los participantes y habrá reconocimien-
tos a trabajadores jubilados.

RÁPIDAS…
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El tema Beatles nunca
falta en el espacio
Cruzando la cebra

que la Uneac santiaguera
dedica a la música de la

década prodigiosa

AHS

POSPONEN PARA LA SEMANA PRÓXIMA
CELEBRACIÓN POR EL DÍA DE ÁFRICA



Desde que arrancó la Liga Superior de Baloncesto (LSB)
2023, los Halcones de Santiago de Cuba se mostraron listos
para grandes desafíos y su crecimiento en el tabloncillo fue
premiado con un digno metal plateado, en la rama
masculina.

Bajo la dirección de Carlos Suárez, el conjunto rojinegro
destronó al monarca exponente y se incluyó en la instancia
decisiva, pero no pudo contra el empuje de Capitalinos, que
se coronó campeón tras ganar el tercer partido de la final
(77-69) ante su afición.

Los indómitos estaban obligados a vencer par de veces en
la sala polivalente Ramón Fonst para forzar el quinto
choque y mantenerse con opciones de cara al título, ya que
no tuvieron sonrisas en los duelos como locales (90-84 y
94-76).

Los primeros compases en la polivalente Alejandro
Urgellés anticiparon una pugna más cerrada, porque las
escuadras no se perdían la pista en el marcador. Finalmente,
los habaneros sacaron ventaja, apoyados en buenas
demostraciones colectivas y una defensa muy sólida.

No fueron tardes fructíferas de “Santiago”, aunque
Esteban Martínez terminara como el máximo anotador en
ambos encuentros (33 y 24 puntos). En el tabloncillo rival,
los Halcones se aferraron a sus ansias de gloria y sacaron
estrecha renta antes de ir al descanso (40-38).

Después, los dueños de casa tomaron el mando, con
destaque ofensivo de Héctor Martinto (24 unidades) y de
Neysser Coutin (19). Por los ahora subcampeones,
sobresalió el ataque deAlexis Torres (16).

Capitalinos escaló por octava ocasión a la cima del
Baloncesto cubano, lo había hecho por última vez en el año
2015. Mientras, los orientales quedaron a las puertas de su
primer título.

Habrá que pulir detalles para consagrarse y afrontar la
próxima edición de la LSB, pero nada puede reprochársele
a este equipo cuya meta era clasificar a la postemporada y
sacudirse el cuarto puesto anterior.

Los Halcones brindaron una excelente campaña regular y
sobrecumplieron las expectativas de los seguidores del
deporte de las canastas.Además de su capitán Martínez, fue
importantísimo el despegue de figuras talentosas, entre
ellos LuisAmaury Bueno y el joven Ibrahim Hechavarría.

De acuerdo con su estratega, la unidad en el grupo y la
preparación iniciada por el profesor Adonis Navarro,
director el pasado año, fueron claves del salto cualitativo.

“Los muchachos no se conformaron, salieron a buscar un
mejor resultado, pero están contentos con su medalla
porque saben que conllevó sacrificio. La afición pudo ver
que se entregaban y ese es el objetivo de la LSB, que haya
espectáculo para la gente”, expresó el director Carlos
Suárez.

En cuanto a la final, reconoció el gran nivel de Capitalinos,
“un equipo muy táctico, que tiene ocho jugadores en la
selección nacional y mostraron un buen baloncesto.
Nosotros comenzamos bien en los tres partidos, pero en los
finales salió todo el cansancio acumulado durante el
Campeonato y el con Ciego de Ávila. Esa serie fue
muy fuerte y tuvimos que batallar para pasar”, señaló.

Esteban Martínez promedió 28 puntos por partido y
terminó como el máximo anotador en la lid, también
integró el quinteto ideal. “No busco los títulos individuales,
intento dar el 120 % en cada juego y llevar el equipo hacia
adelante. Los reconocimientos salen con entrega en el
terreno, por mi camiseta de Santiago de Cuba”, declaró a

Sin duda, la garra de los Halcones merece todo el
reconocimiento y su presea de plata sabe a gloria, junto al
Campeonato que conquistaron las Mambisas en la lid
femenina. La Tierra Caliente puede festejar que su
Baloncesto vive un momento dulce.

play-off
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Esta semana, el equipo de Granma sacudió a
las Avispas santiagueras e inició un terremoto en
el escalafón beisbolero. Los más propensos a las
supersticiones dicen que en el deporte influye la
“suerte de campeón” y la verdad es que podemos
llamarla así o de otra forma, pero quien defiende
su corona tiende a dar el extra y es capaz de
revertir cualquier pronóstico.

Cuando los Alazanes arribaron al estadio
Guillermón Moncada para retar a los indómitos,
su trayectoria en la 62 Serie Nacional no era la
más favorecida; aunque vinieran de
imponérseles a Las Tunas, habían tenido más
reveses que sonrisas en 50 juegos.

En cambio, la tropa que dirige el profesor Eddy
Cajigal se encaramó en la cima, con 30 victorias
y 20 derrotas, respaldada por un sorprendente
pitcheo, el único cuyo promedio de carreras
limpias baja de 4.00 (3.94), exhibiendo, además,
una ofensiva bastante equilibrada.

Granma necesitaba su mejor versión en
“Santiago” si quería llevarse la subserie frente al
líder y este, tenía que lucir bien en el terreno
porque la visita cuenta con sus ases. Si no,
recordemos cómo el estelar Alfredo Despaigne
desatascó el segundo duelo con un cuadrangular.

Al final, la balanza se inclinó tres veces para el
lado de los monarcas nacionales. Hubo de parte
y parte, porque los rojinegros siguen sin cuajar a
la defensa y añadieron errores en todos los
enfrentamientos, ahora les toca centrarse para
evitar la barrida.

Después de los traspiés, cedieron la punta a los
Huracanes de Mayabeque y se ubicaron cuartos
en la tabla, a juego y medio de diferencia. En esta
lucha, todos quisieran sentarse en el trono de los
granmenses, que ahora presentan una racha de
cinco éxitos, pero todavía andan en el
decimotercer escaño.

Matanzas y Artemisa aprovecharon los
resultados y hasta el viernes, al cierre de esta
edición, estaban anclados en los lugares dos y
tres. ¿Lo mejor para las Avispas? El excelente
desempeño de Alberto Bisset en la última
victoria contra Guantánamo (7-1), antes de
volver a casa.

El capitán rojinegro permitió un imparable en
ocho entradas en el estadio Nguyen Van Troi,
ponchó a tres Indios y llegó a su quinta sonrisa en
la lid, mientras la casilla de las derrotas continúa
vacía. Apoyado en su brazo, el elenco
santiaguero cerró la décima subserie particular
con balance positivo de 4-1.

Así, la nave continúa su rumbo hacia la
postemporada. Al concluir con Granma, solo
faltarían cuatro pareos para cerrar la etapa
regular y el subcampeón Matanzas propondrá el
siguiente duelo.

No solo vale el título de los Cocodrilos o la
“fortuna” que puede traer consigo, todo indica
que este será el compromiso más exigente en lo
que resta de camino. ¡Adefender el panal!
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Los Diablos Rojos santiagueros alargaron la racha negativa
en el Torneo de Clausura de la 107 Liga Nacional de Fútbol y
ahora arrastran tres derrotas, igual cantidad de empates, con
solo una victoria.

Cinco goles de Holguín sellaron el último descalabro, que
los dejó precisamente en el quinto puesto, a falta de tres
jornadas para concluir la clasificación. Las Panteras
comenzaron su espectáculo cuando Leandro Pérez anotó al
minuto cuatro, luego se sumaron Darío Pons (26'), Marcos
Campos (43' y 63',) además de Cristian Valiente (76').

El equipo indómito, campeón del Torneo de Apertura,
encontró estímulo en el penal cobrado por Eduardo
Hernández (41') y la diana de Pablo Labrada (80'), poco más

pudieron hacer contra los holguineros, que se convirtieron en
líderes al contabilizar 13 unidades.

Los dirigidos por Jorge Isaac Querol quedaron en seis rayitas
y tendrán que nadar a contracorriente para escalar posiciones
en el certamen. Sinceramente, las posibilidades de colarse
entre los dos primeros conjuntos y acceder a la final, casi
utópicas.

Necesitan levantar el juego para recibir hoy a Cienfuegos,
que desembarca en los predios del estadio Antonio Maceo
después de tumbar a La Habana (2-1).

Los Marineros alcanzaron los 12 puntos y ascendieron hasta
el segundo lugar de la tabla ya que Guantánamo (11) no pudo
pasar del empate frente al colero Matanzas (6). Los
representantes de la ciudad del Guaso ocupan la tercera plaza
y los capitalinos, recalaron en la cuarta (10).

Así, se deshizo el abrazo en la tabla de Titanes, Panteras y
Leones, pero ningún equipo tiene el botín asegurado, basta
con percatarse de que entre el puntero y el cuarto lugar la
diferencia es de un partido ganado.

Para la octava fecha, la escuadra de Guantánamo tendrá una
escabrosa visita a Holguín, que ha sorprendido por su fuerte
ofensiva. Cristian Valiente está siendo un verdadero dolor de
cabeza para los contrarios: lleva cuatro encuentros
consecutivos marcando y es el líder goleador de la lid, con
nueve tantos.

Por otra parte, La Habana intentará acumular puntos en La
Polar frente a sus vecinos matanceros, quienes ya le aruñaron
un empate a cero en la tercera jornada.

Recordemos que la escuadra vencedora en el Torneo de
Clausura 2023 se medirá con el ganador del Apertura, para
disputar la Supercopa Nacional, en caso de que ganara el
mismo plantel, discutiría el trofeo con el subcampeón del
certamen inaugural.

Año 63 de la Revolución

A cargo de: IRMA RIVERA SÁNCHEZ

Irmarivera893@gmail.com

En la cuerda floja

“Santiago” está en una posición incómoda
en el Torneo de Clausura 2023

Foto: Nelson Alejandro Rodríguez Roque

Plata que sabe a gloria
*El equipo santiaguero cedió ante Capitalinos en la final de la Liga Superior de Baloncesto

Foto: Cortesía de Esteban Martínez

Juego de tronos

Alberto Bisset llegó a las 153 victorias en Series Nacionales
Foto: Roberto Morejón
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“Como toda acción de restauración y conservación tiene
una utilidad pública, lo que estamos haciendo en los sitios
vinculados al asalto al cuartel Moncada -y más allá-
beneficia a miles de personas y decenas de entidades”,
confirmó a el arquitecto Omar López,
director de la Oficina del Conservador de la ciudad de
Santiago de Cuba.

En el antiguo cuartel, hoy Ciudad Escolar 26 de Julio, se
reaniman sus seis escuelas (cinco primarias y una secundaria
básica), la Dirección Provincial de Educación y el canal Tele
Turquino. Miles de estudiantes y trabajadores tienen un
mejor mobiliario, instalaciones hidrosanitarias, eléctrica,
carpintería, áreas verdes, recreativas y se labora en un
organopónico para el autoconsumo.

Enrique Cutiño, especialista en inversiones de la Dirección
Provincial de Educación, refirió que “también otras 14
escuelas -incluidos tres círculos infantiles- han sido objeto
de trabajo de brigadas de varias empresas constructoras y
también en todo el sistema educacional de la provincia se
labora en saludo a este aniversario.

“El campamento pioneril aledaño a la Granjita Siboney
tiene una nueva cubierta. En la antigua Escuela Normal para
Maestros -Monumento Nacional- se labora de manera
estratégica”, acotó.

El Conservador de la ciudad esclareció que en el Parque
Abel Santamaría -donde estaba el Hospital Civil- reaniman
las áreas verdes, la Biblioteca pública y el museo ubicado en
la antigua sala de enfermería desde donde se gestó el alegato
La Historia me absolverá. El hospital Oncológico y la sede
de la Dirección Provincial de Salud Pública se incluyen entre
las instituciones por mejorar.

El Palacio de Justicia ya está siendo remozado y los
trabajadores del Tribunal Popular Provincial y los que
asisten a sus salas para los procesos judiciales encontrarán
un edificio sobrio y -a la vez- acogedor.

En la avenida de Los Libertadores se embellecen las
jardineras y los monumentos; la clínica estomatológica
cercana está incluida en el plan.

Durante las obras del 65 aniversario las viviendas de
madera que lindan con el ala oriente del cuartel fueron
restauradas y en estos momentos recibirán alguna que otra
conservación.

Destacable es la rehabilitación de la carretera de Siboney
que está propuesta -junto a sus 26 monumentos- para ser
declarada Monumento Nacional. Allí se asfaltará,

remodelarán paradas y, lógicamente, trascenderá hacia las
comunidades aledañas y sus pobladores y vacacionistas que
irán a la playa homónima, constatarán el impacto positivo.
La Plaza de Marte, la Clínica de los Ángeles y otras
edificaciones del entorno del conjunto monumental también
se priorizan.

En el entonces Vivac Municipal se restaura lo que fuera la
carpeta -donde Fidel fue fotografiado junto a un cuadro de
José Martí-. La Oficina del Historiador de la ciudad tendrá su
sede en este colonial edificio y un centro de interpretación
del patrimonio del centro histórico santiaguero.

La avenida Patria -acceso al cementerio patrimonial Santa
Ifigenia- ha sido asfaltada y hay que recordar que cuando se
hizo la arteria cientos de viviendas y entidades de todo el
trazado se beneficiaron significativamente.

Sierra Maestra

El Moncada convertido en victorias
Texto y fotos: Luis Alberto Portuondo Ortega

La Empresa Eléctrica en Santiago de Cuba informa que
a partir del 5 de junio, se retomarán alternativas para el
pago del servicio eléctrico: el director Comercial de la
e n t i d a d , N o rg e l i s A rg ü e l l e s , a f i r m ó q u e
“progresivamente el cobro de la factura eléctrica por los
lectores se realizará por la vía electrónica, con el objetivo
de migrar de la modalidad tradicional a las nuevas formas
de pago, lo que responde a la informatización de la
sociedad.

“Con esa modalidad se gana en seguridad, los
cobradores no tienen que manipular y trasladar de un
lugar a otro grandes sumas de dinero; esta nueva forma de
recaudación en una primera etapa solo se realizará en las
zonas urbana y suburbana de la provincia, mientras que
en las de difícil acceso se mantendrán los lectores
cobradores”.

Héctor Sánchez, especialista de la Dirección
Comercial, en su intervención señaló que el pago en
Oficinas Comerciales de la empresa, en los correos,
bancos y las aplicaciones para celulares Transfermóvil y
Enzona, son las modalidades propuestas.

Y agregó: “También pueden valerse del uso de los
cajeros automáticos, la Banca Remota, accediendo a la
sucursal bancaria vía internet, la Banca Telefónica, y al
servicio contratado por usuarios con teléfono fijo, pago
que debe efectuarse antes del 25 de cada mes”.

También explicaron que los clientes pueden depositar
un monto de dinero en la Oficina que les corresponde, del
cual se le irá descontando el importe de la factura,
variante que ofrece ventajas por el descuento del importe
por pagar.

El director general de la empresa eléctrica, Leonel Ruiz,
acotó: “Esa forma de pago no es nueva, lo que estamos es
activándola. No desaparecen los lectores-cobradores,
actualmente se capacitan para laborar como supervisores
de consumo y control eléctrico, la revisión de metro
contadores, identificar violaciones, entre otras, por lo que
nadie quedará sin empleo.

“Nuestra empresa cuenta con más de 354 mil clientes en
el sector residencial, con factura de alrededor de 50
millones de pesos al mes, de ahí la importancia de
estimular nuevas vías de pago”.

Según explicaron, esa disposición se pondrá en marcha
de forma escalonada e inicialmente involucrará a las
oficinas comerciales de la cabecera provincial, y se
extenderá a otros municipios donde estén creadas las
condiciones.

De igual modo recordaron que los usuarios del servicio
eléctrico podrán conocer el importe de su factura
llamando al 18888, teniendo el ID -número específico
para cada cliente que viene en el recibo eléctrico-, y que
ese centro de atención telefónica funciona las 24 horas,
donde además de conocer su lectura pueden reportar
interrupciones del servicio eléctrico.

Retoman formas de pago
del consumo eléctrico

Angela Santiesteban Blanco

Las nueve asambleas municipales del Poder Popular de
Santiago de Cuba se convertirán este domingo en
colegios electorales donde los delegados de base votarán
p a r a l a e l e c c i ó n d e l G o b e r n a d o r ( a ) y e l
Vicegobernador(a) propuestos por el Presidente de la
República.

El Secretario del Consejo Electoral Provincial, Damián
González García, explicó a las
particularidades del proceso:

“Ese día se hará un acto de votación que lo dirigen el
presidente del Consejo Electoral Municipal y el diputado
al Parlamento designado por el Presidente de la
República, cuya tarea es leer la fundamentación de la
propuesta de candidato para Gobernador y para

Vicegobernador, además de las biografías. Hago énfasis
en eso porque no hay competencia entre los candidatos,
cada uno tiene su propuesta de cargo fundamentada”.

“El proceso inicia a las 9:00 a.m. con la lectura del parte
de asistencia de los delegados e inmediatamente el
presidente del Consejo Electoral Municipal le da la
palabra al diputado y luego convoca a los delegados,
entrega las boletas y comienza el acto de votación.

“Luego, autoridades electorales (Vocales del Consejo
Electoral Municipal) realizan el escrutinio y le comunican
a los delegados presentes el resultado de las votaciones de
ese municipio, que no significa que sea el definitivo,
porque hay que esperar que el Consejo Electoral
Provincial compute los resultados de los nueve territorios
en los 40 minutos hábiles posteriores a las votaciones.

“El resultado oficial es enviado, en un acta de
validación, a cada presidente de Consejo Electoral
Municipal, quien se lo informa públicamente a los
delegados, declarando electos o no a esos candidatos”.

“En ese caso, en el término de 10 días se vuelven a
convocar las asambleas municipales para realizar el acto
de votación con nuevas propuestas hechas por el
Presidente de la República”.

A todas luces, la transparencia caracteriza estas
elecciones en las que tienen el peso mayor los delegados
de base, quienes ratifican o no las propuestas; finalmente,
el 4 de junio el Gobernador(a) y el Vicegobernador(a)
electos toman posesión de sus cargos para iniciar un
nuevo ciclo de cinco años.

Sierra Maestra

¿Qué pasará en el interior de los colegios?
¿Qué sucede si alguno no alcanza la cantidad de

votos necesarios?

Yuzdanis Vicet Gómez

Este domingo, Elecciones de Gobernadores y Vicegobernadores

Les informamos a quienes respondieron a la convocatoria para participar con sus preguntas e inquietudes en la
Entrevista Online, planificada para el pasado miércoles a las 9:00 a.m. sobre las producciones agrícolas, su
distribución y precios de comercialización minorista, que el espacio no pudo efectuarse porque los directivos
convocados no asistieron a la Redacción. El momento de su realización será informado previamente.

A nuestros lectores


